

La importancia de la movilidad transnacional de recursos para las desigualdades sociales en las sociedades de llegada y de salida

- Un estudio biográfico sobre las consecuencias de la crisis en Bilbao/España (2007-2014) para el proyecto migratorio de los/as migrantes ecuatorianos/as y para sus familiares en Ecuador –

La migración internacional conecta sociedades que se encuentran en una jerarquía compleja de estados y nacionalidades. Es un proceso selectivo que crea oportunidades para los/as migrantes y sus familias mientras que al mismo tiempo genera y reproduce desigualdades.

En este estudio empírico enfoco en la migración transnacional entre la ciudad de Guayaquil y dos contextos rurales en Ecuador, y la zona de Gran Bilbao en el País Vasco, España.

La vida de los/as migrantes transnacionales se desarrolla de manera transfronteriza con procesos de posicionamiento social en marcos de referencia multi-locales. En este contexto se transfieren recursos socio-culturales y económicos desde la(s) sociedad(es) de llegada a la sociedad de origen y viceversa. Este flujo transnacional de recursos por lo tanto conecta ambas localidades y de alguna manera influye sobre las estructuras locales de desigualdad social. Propongo el uso de un marco de referencia de múltiples niveles de la incorporación socio-espacial (económico, social, cultural, político) con el que se analiza la desigualdad social dentro de la unidad de referencia del estado-nación (instituciones, políticas nacionales) al mismo tiempo que se consideran los mecanismos globales y transnacionales que estructuran la distribución de las oportunidades y condiciones de vida.

Asumiendo que la actual crisis no solamente afecta las estructuras locales de desigualdad en España sino a través las dinámicas transnacionales (remesas económicas y sociales) también a sus familiares en Ecuador, quiero saber:

- 1) qué importancia tiene la crisis económica-financiera para los proyectos migratorios de los/as migrantes
- 2) cómo influye esto en la situación de vida de los familiares en Ecuador y
- 3) cómo afectan los posibles cambios en los proyectos migratorios los procesos de posicionamiento dentro de la familia transnacional.

El diseño de investigación es multi-local y combina un amplio trabajo etnográfico con el método biográfico. A través las biografías de migrantes, retornados/as, familiares y no-migrantes reconstruyo la interrelación entre acción y estructura a lo largo del tiempo, identificando las desigualdades relacionadas con ejes de diferencia como género, ciclo de vida, constelación familiar, clase social, *race*/etnicidad y poniéndolas en relación con las prácticas transnacionales de los/as migrantes y de sus familias.